

# QUE ES EL TRABAJO REGIONAL LATINOAMERICANO

## 1 NUESTRA HISTORIA

El aporte que Pax Romana MIEC como movimiento internacional, ha tratado de proporcionar específicamente a América Latina, comprende estos períodos:

**1940 - 1946:** labor inicial de ayudar a formar organizaciones de Acción Católica Universitaria en diversos países de América del Sur y Central, por parte especialmente del Sr. RUDOLPH SALAT (ex dirigente del Secretariado General y actual director del departamento de actividades culturales de la Unesco) Este, con un equipo volante de dirigentes y algunos asesores que colaboraban espontáneamente (recorrimos al P. Cirilo Elton, de Chile), programaron y realizaron, además, las primeras ASAMBLEAS INTERAMERICANAS DE PAX ROMANA (Santiago de Chile, Lima, Bogotá). De esta manera se mantuvo también la vida internacional de los estudiantes católicos, naturalmente desarticulada con la Guerra Mundial.

**1949 - 1952:** en 1949 se realiza la PRIMERA ASAMBLEA INTERFEDERAL QUE PAX ROMANA HAYA ORGANIZADO EN AMERICA LATINA En la ciudad de MÉXICO se la lleva a cabo para estudiar la contribución universitaria al problema social. Reunió una gran cantidad de dirigentes universitarios de toda América Latina. En todo este período, además, funciona el SUBSECRETARIADO IBEROAMERICANO DE PAX ROMANA, primero en Santiago de Chile, después en Buenos Aires. El Subsecretaría o es suprimido en 1952, al proponer las propias federaciones latinoamericanas, una nueva fórmula de trabajo regional para el continente. En 1951 el Secretariado General de Friburgo cuenta con su primer adjunto latinoamericano: NEMESIO CANELO, de la UNEC Peruana.

**1952 - 1956:** a partir de 1952 comienza la verdadera estructuración sistemática del trabajo regional latinoamericano. Este se organiza en forma PLANIFICADA, desde que en el Congreso Mundial de Canadá de ese año, los delegados latinoamericanos deciden articular la vida internacional de sus federaciones con reuniones y servicios combinados en el PLAN DE TORONTO. Este es el PRIMER PLAN LATINOAMERICANO DE PAX ROMANA, y está firmado por Brasil, Cuba, Chile, Ecuador, México, Paraguay y Perú. En los años sucesivos se van realizando, junto a cada Asamblea Interfederal del MIEC, las REUNIONES LATINOAMERICANAS. De éstas surgen los planes latinoamericanos de COPENHAGEN (1953), FLUELI (1954), LEICESTER (1955), VIENA (1956). Desde esta época, Pax Romana empieza a proporcionar becas de viaje para dirigentes latinoamericanos, que pueden concurrir así normalmente a las reuniones mundiales. Ocho reuniones regionales por zonas se llevan a cabo en este período; se realizan cuatro viajes interamericanos para relacionar a las federaciones; se montan algunos servicios, como el Boletín

## 2 NUESTRO OBJETIVO

El fin permanente que persigue el trabajo regional consiste en LOGRAR LA CONSTITUCION EN LATINOAMERICA DE UNA AUTENTICA COMUNIDAD UNIVERSITARIA CATOLICA QUE FECUNDE APOSTOLICAMENTE Y EN SU INTEGRALIDAD EL AMBIENTE ESTUDIANTIL e incorpore vivamente a las federaciones latinoamericanas en el ejercicio de la caridad apostólica en el plano universal.

Este objetivo presupone LA COOPERACION INTERNACIONAL DE LAS FEDERACIONES LATINOAMERICANAS, para una acción conjunta en tres niveles:

1. para LA SOLUCION APOSTOLICA DE LOS PROBLEMAS UNIVERSITARIOS QUE CADA FEDERACION TIENE QUE AFRONTAR EN SU AMBIENTE NACIONAL PROPIO. Todos ayudan a que cada federación supere su rendimiento apostólico.
2. para LA SOLUCION APOSTOLICA DE LOS PROBLEMAS UNIVERSITARIOS QUE SE PLANTEAN CON ENVERGADURA REGIONAL O CONTINENTAL, vale decir de aquellos problemas comunes a varios o a todos los países latinoamericanos.
3. para LA SOLUCION APOSTOLICA DE LOS PROBLEMAS UNIVERSITARIOS QUE SE PLANTEAN CON ENVERGADURA MUNDIAL, aportando la vitalidad y la retención latinoamericana a los planes mundiales de acción del estudiantado católico, con visión de Cuerpo Místico, en la comunidad supranacional que es Pax Romana.

## 3 NUESTRAS REUNIONES REGIONALES

### Zona del Río de la Plata (Atlántico)

1. ASUNCION (Paraguay) - Setiembre 1953 - 26 dirigentes - Situación de la Universidad y del apostolado universitario en cada país.
2. PORTO ALEGRE (Brasil) - Marzo 1955 - 17 dirigentes - El Gremio Estudiantil Universitario
3. MONTEVIDEO (Uruguay) - Octubre 1956 - 35 dirigentes - La Formación Intelectual en las federaciones.
4. BUENOS AIRES (Argentina) - Febrero 1958 - 40 dirigentes - El Estudiante y la Universidad ante la Formación Profesional.

### Zona del Pacífico

1. VALPARAISO (Chile) - Enero 1955 - 60 dirigentes - Estudio del medio universitario y del trabajo apostólico en cada país.
2. LIMA (Perú) - Enero 1956 - 40 dirigentes - Incorporación del alumno a la vida de la Universidad.
3. QUITO (Ecuador) - Julio 1958 - 73 dirigentes - El Apostolado de Facultad.

### Zona México, Centroamérica y Antillas (Norte)

1. SAN SALVADOR (El Salvador) - Abril 1954 - 30 dirigentes - Situación de la Universidad y de la Unión de Estudiantes. La docencia de la Universidad; situación del estudiantado universitario. - Presencia del estudiante católico en la Universidad.
2. LA HABANA (Cuba) - Abril 1955 - 93 dirigentes - Los Movimientos pre-universitarios. Aspecto sobrenatural de la labor universitaria. - El dirigente estudiantil católico. - El joven graduado.
3. SAN SALVADOR (El Salvador) - Diciembre 1956 - 77 dirigentes - Seminario de Formación con estos temas: Doctrina del Cuerpo Místico; El Apostolado de los laicos. - El Grupo de Trabajo en el Movimiento Universitario Católico. Formación del dirigente católico en el plano internacional. - Panorama regional de los Movimientos Universitarios Católicos.

### Reunión Continental

1. SAN SALVADOR (El Salvador) - Julio 1957 - 70 dirigentes. Revisión del trabajo latinoamericano 1952/1957 y Plan Latinoamericano de San Salvador para 1957/1961

### Resumen General

11 reuniones regionales (1 continental) entre 1953 y 1958, que congregaron 561 dirigentes.

Iberoamericano de Información. Otros dos adjuntos latinoamericanos se suceden en el Secretariado General de Friburgo: EMILIO FRACCHIA, de SEEDAC Paraguaya (1953/54) y JAIME CORDOBA, de la UNEC Peruana (1956/58). A éste sucederá el año pasado, RAUL GONZÁLEZ SIMÓN, de la JUC Cubana y que nuestras federaciones han tenido ocasión de conocer este año al realizarse un nuevo viaje de Pax Romana por el continente. Entretanto, en 1958, Jaime Córdoba alcanza a ser el PRIMER LATINOAMERICANO QUE ES NOMBRADO SECRETARIO GENERAL DE PAX ROMANA. MIEC

**1957 - 1961:** Esta etapa actual comienza en la REUNION CONTINENTAL LATINOAMERICANA, la pri-

mera en su género, realizada en 1957 en San Salvador, América Central, al completar Pax Romana 31 organizaciones nacionales afiliadas al continente. En esta reunión se revivió el sistema latinoamericano que se venía perfeccionando con los planes anuales desde 1952, y se articuló un plan de mayor envergadura, con una vigencia de 4 años, para desarrollar en escala superior nuestro apostolado EL PLAN LATINOAMERICANO DE SAN SALVADOR, que culminará en una segunda Reunión Continental en 1961 —cuando Pax Romana realice un Congreso Mundial en una capital sudamericana aún no determinada—, adquiere verdadera significación a la luz de estos 20 años de trabajo común, generoso e incansable

## 3 NUESTRA TECNICA INTERNACIONAL

### 1. TRES ZONAS REGIONALES

El trabajo latinoamericano retiene a las federaciones por zonas de mayor afinidad: ZONA NORTE: México, Centroamérica y Antillas. ZONA PACIFICO: Chile, Bolivia, Perú, Ecuador y Venezuela. ZONA ATLANTICO: Argentina, Uruguay, Brasil y Paraguay.

### 2. SISTEMA DE RESPONSABILIDADES ASUMIDAS.

Cada Federación asume el compromiso de realizar UN TRABAJO EN BENEFICIO DE TODO EL CONJUNTO LATINOAMERICANO. Por consiguiente, cada una organiza y dirige una obra para la comunidad (una encuesta, una publicación, un servicio, una reunión), y corresponde al mismo tiempo al trabajo que otra Federación, con el mismo sistema, organiza y dirige.

### 3. COORDINACION CENTRAL.

Todo el trabajo tiene una coordinación en el Secretariado General de Pax Romana. Allí, un secretario adjunto latinoamericano atiende la mútua integración de la comunidad latinoamericana y la asiste con material técnico y periódicos viejes por el continente.

Un Secretariado Regional para México, Centroamérica y las Antillas atiende, desde la ciudad de México, la coordinación local de esta zona que es la mayor de América Latina.

### 4. REUNIONES REGIONALES POR ZONAS.

Cada zona reúne a todas sus federaciones periódicamente para combinar la mútua ayuda y el apostolado internacional en su área. Son el eje del trabajo regional y la fuente de los más sólidos intercambios.

### 5. EQUIPOS INTERNACIONALES EN CADA FEDERACION.

Cada organización nacional debe mantener un responsable o un equipo para las relaciones internacionales. Este es el conducto normal a través del cual las federaciones sostienen un contacto permanente, querido por los planes y la realización de las responsabilidades asumidas.

### 6. REUNIONES LATINOAMERICANAS

Cada año, junto a las Asambleas Interfederales del Movimiento, los delegados latinoamericanos se reúnen para examinar la marcha del plan latinoamericano y aconsejar su intensificación en determinados aspectos.

### 7. REUNION CONTINENTAL.

Es la congregación — cada 4 años — de los dirigentes nacionales de todas las federaciones latinoamericanas. Estos, que se reúnen cada año o año y medio en reuniones por zonas, constituyen, cada 4 años, una reunión plenaria en la que se revisa todo el sistema latinoamericano y se dispone la continuación del apostolado internacional.